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               La Tercera declinación (I). 

La tercera declinación comprende la mayoría de los nombres del 

léxico latino. Forma el genitivo singular en –is, y tiene sustantivos 

de los tres géneros.  

Los nombres de esta declinación se dividen en dos grupos: 

Los de tema en consonante, o también llamados imparisílabos, 

que son los nombres que tienen un número diferente de sílabas 

en el nominativo y en el genitivo singular.  

   rex       (nominativo singular: una sílaba) 

   re-gis   (genitivo singular: dos sílabas) 

Los de tema en vocal o temas en –i, también llamados 

parisílabos, porque tienen el mismo número de sílabas en el 

nominativo y en el  genitivo singular.  

   na-vis  (nominativo singular: dos sílabas). 

   na-vis  (genitivo singular: dos sílabas). 

Hoy repasaremos los primeros. En lo primero que hay que fijarse, 

es en qué consonante termina el nombre que sea para saber a 

qué tipo pertenece, así, grosso modo, si termina en “p”, “b”, “g”, 

“c”, “d” o “t”, será oclusiva (labial, velar o dental), si termina en 

“l” o “r” (lateral o vibrante), si termina en “m” o “n”, (nasal), y 

por último, si termina en “s” (silbante). Ya sé que son muchos 

tipos, pero pensad que al final las terminaciones son siempre las 

mismas, salvo en el nominativo y vocativo del singular cuyas 

terminaciones varían según los temas. El tema es lo que queda 

de un nombre al separar de él las desinencias de cada caso. Todo 

esto también os sonará bastante a los que dais griego.  



 
 

2 
 

Temas en consonante oclusiva (p/b, c/g, t/d): las 

particularidades de estos temas son las siguientes:  

 Temas en oclusiva labial (p/b): en el nominativo presentan 

una “s” después de la labial. La labial se conserva en toda la 

declinación, como por ejemplo en:  plebs, plebis (“plebe”). 

 Temas en oclusiva velar (c/g): estas consonantes, con la “s” 

del nominativo, forman la consonante doble “x”, como por 

ejemplo en rex, regis (*regs > rex,  otro ejemplo; *vocs >  vox). 

 Temas en  oclusiva dental (t/d): la consonante dental se 

pierde en el nominativo ante la “s” de la terminación, como por 

ejemplo en miles, militis. Por cierto, si os preguntáis, por qué 

razón cambia la “e” a “i”, se debe a que al pasar a posición 

intermedia, (o sea entre otras sílabas), se convierte en “–i-“ , por 

un fenómeno que se conoce como apofonía. Algunos temas en 

dental son de género neutro. Siguen el modelo de caput, capitis. 

 

 
(p/b) (c/g) (t/d)

S. Pl. S. Pl. S. Pl. S. Pl. 
Nom.  

princeps 
 

 
principes 

 
vox 

 
voces 

 
virtus 

 
virtutes 

 
caput 

 
capita Voc. 

Acus. principem principes vocem voces virtutem virtutes 

Gen. principis principum vocis vocum virtutis virtutum capitis capitum 

Dat. principi  
principibus 
 

voci  
vocibus 

virtuti  
virtutibus 

capiti  
capitibus Abl. principe voce virtute capite 
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Temas en consonante líquida (l/r): las líquidas se subdividen en 

laterales (l), y vibrantes (r). Generalmente, el tema coincide con 

el nominativo singular, que no acaba en –s. 

 (l) (r )
Singular Plural Singular Plural

Nominativo  
consul 
 

 
consules 

 
mulier 

 
mulieres Vocativo 

Acusativo consulem consules mulierem mulieres 
Genitivo consulis consulum mulieris mulierum 

Dativo consuli  
consulibus 
 

mulieri  
mulieribus Ablativo consule muliere 

 

Tema en consonante nasal (m/n): estos nombres pierden la 

nasal en el nominativo (ej. legio, legionis (“legión”). Los neutros 

conservan la nasal (ej: flumen, fluminis (“río”)). Hay solamente 

un tema en nasal –m, que además, tiene “s” en el nominativo: 

hiems, hiemis (“invierno”). Vimos esta palabra en una de las 

frases que hicimos en clase.  

 

 
(m) (n)

Singular Plural Singular Plural Singular Plural 

Nominativo  
hiems 
 

 
hiemes 

 
legio 

 
legiones 

 
flumen 

 
flumina Vocativo 

Acusativo hiemem hiemes legionem 

Genitivo hiemis hiemum legionis legionum fluminis fluminum 

Dativo hiemi  
hiemibus 
 

legioni  
legionibus 

flumini  
fluminibus Ablativo hieme legione flumine 
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Temas en consonante silbante (s): la consonante originaria de 

estos nombres era la “s”, que se transformó en “r” al quedar 

entre vocales (acordaros los que dais griego de lo que le pasa a la 

sigma en esa declinación). Este fenómeno que se dio en latín 

recibe el nombre de rotacismo. También tenemos, en este caso, 

nombres de género neutro.  

 

Singular Plural Singular Plural 
Nominativo mos  

mores 
 
corpus 

 
corpora Vocativo mos 

Acusativo morem 
Genitivo moris morum corporis corporum 

Dativo mori  
moribus 
 

corpori  
corporibus Ablativo more corpore 

 

En resumen, aquí tenéis dentro de la tercera declinación, 

los de tema en consonante o también llamados imparisílabos. 

Aunque sean muchos paradigmas, fijaros que las terminaciones 

son siempre las mismas, salvo en el nominativo y vocativo 

singular que dependerá de la consonante que aparezca. Y 

también los de género neutro, que sabéis que hacen igual el 

nominativo, vocativo y acusativo. En el nominativo, vocativo, y 

acusativo plural del género neutro, una vez más, observad cómo 

esa “a”, es la misma alfa (α) que aparece en los nombres de 

género neutro del griego.  

        

 


